
工人在滆湖湖心区抛撒水生植物幼株 高岷 摄
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位于牛塘镇的常州建富光电仪器有限公司，是一家致力于激光测距望远镜、夜
视测距仪、红外热成像测距仪等系列数字运动光学
产品研发、生产、销售的技术型企业。公司产品远
销北美、欧洲、亚太市场，产销量和市场占有率均
居全球前列。近年来，公司不断加大研发投入，每
年研发经费支出占营业收入的 9%。图为工人对产品
进行检测。 钱垒 徐芊卉 摄

今年以来，我区坚持一体保护、系
统治理，以护好“一湖”、抓好“一浜”、
布好“一链”、织好“一网”、建好“一带”
等“五个一”专项行动，奏响美丽太湖
新乐章。其中，布好“一链”即建设环滆
湖生态湿地链。眼下，10万平方米滆
湖湖心区正大力推进水生态修复工
程，水体透明度最高已达 110厘米。
下午 3时，滆湖水生态修复项目

工程师佘新正拿上专业设施设备，将
种下的苦草打捞上船，查看其生长情
况，随后在多个点位查看水体透明
度。当天数据显示，修复区内的水体
透明度最高已经达到 110 厘米。
“水草会在滆湖底泥里吸收营养盐，
营养盐中的物质包括氨氮、总磷等，
同时能够降低水体浊度。此外，水草
还会通过光合作用产生氧气，从而增
加水体中的溶解氧。”佘新正介绍，
种下去的水草表面会分泌一层果胶状
物质，可以帮助水体中的泥沙完成沉

淀。后续，项目方再通过定期收割水
草，实现营养盐的转移。

一株株水草背后，是更为系统、
科学的种植方式。佘新正透露，在滆
湖种植水草，第一原则便是保留苦
草、金鱼藻、狐尾藻等湖体原生物
种，尽量减少非滆湖土著物种的引
入。同时，项目方在种植过程中兼顾
了各类水草的不同特性，保障滆湖
湖心区全年均有水草可以发挥生态
效益。
以滆湖为中心，我区加快建设环

滆湖生态湿地链。根据规划，滆湖范
围将进行塔下水厂近岸带、近岸带高
新区、嘉泽片区及湖心区水生态修
复；重要城区范围将对新天地公园、
湖塘镇及“两湖”核心区河道进行水生
态修复；重点乡镇片区将依托洮滆片
区（武进）水环境综合整治等工程，全
面开展生态河道、小微水体、分散式
尾水等不同类型的水生态修复。
区水利局副局长恽文荣介绍，

2024 年，我区围绕滆湖、城区及重
点乡镇片区，计划开展水生态修复项
目 15个，实施水生态修复面积共计
513万平方米，全面通过水生态修复
改善区域水环境。

本报讯（记者 宋祎凡）
近日，武进区水稻稳产
保供生态补偿机制集成
改革顺利通过第四轮省
农村改革试验项目到期
评估验收。

2022 年以来，我区
以实施农村改革试验区
项目为契机，以“稳产保
供、绿色生产”为总目
标，抓住关键环节，有序
压茬推进。围绕“粮有人
种”、“钱从哪来”、“绿色生

产”和“如何监管”等问题，
优化补贴扶持政策，多方
筹措财政资金，创新生态
防控机制与考核督查机
制。经过不断完善体制机
制、扎实推进改革试验，
探索出了水稻生态补偿
机制、绿色生态防控机
制、粮食生产功能区监
管和耕地非粮化违规处
理机制、水稻生态循环
种植机制、生物农药零
差价配供机制，形成了

一整套规范化、制度化
的水稻生态补偿“1+N”
政策体系。
我区积极试、大胆

闯，努力破解粮食面积萎
缩、种粮积极性下滑等难
题，案例获国务院领导批
示，改革入选国家任务，
形成了稳产保供、绿色生
产的“武进样本”，为打
造新时代更高水平的“鱼
米之乡”探索经验，改革
影响力持续释放。

环滆湖生态湿地链加快建设

10万平方米修复区
水体透明度最高达110厘米

□ 记者 吴梦婷

武进区水稻稳产保供生态补偿机制集成改革
通过省级评估验收

本报讯 （记者 张可馨）
文明，是城市进步的标志，是城
市发展的灵魂。昨天下午，市委
常委、区委书记乔俊杰深入居民
小区、农贸市场等重要点位，调
研我区文明城市建设工作。他
强调，文明城市建设是增进民
生福祉的重要举措，也是提升
城市发展品质、推动经济社会
高质量发展的有效途径。要深
入践行以人民为中心的发展思
想，聚焦重点环节，突出问题导
向，狠抓问题整改，在细微处用
心、在细节上用力，做到常态长
效、久久为功，建设人民满意的
文明城市。区领导薛红霞、张征

宇参加调研。
在湖塘镇四季新城金典小

区，乔俊杰实地察看环境卫生、
道路黑化、公益广告等情况，对
检查中发现的车位设置、绿化养
护、卫生保洁等问题提出整改要
求。他指出，停车难是老百姓头
疼的问题，亲绿享绿也是老百姓
的现实需要，看似是一对矛盾，
实际可以兼顾。相关部门、板块
要加强工作协调，统筹推进老旧
小区改造，巩固完善常态长效管
理机制，加强对周边公共空间的
整合，合理规划道路、绿化等空
间，补齐交通秩序、基础设施等
短板，用情用力解决好群众“急

难愁盼”，为群众营造良好的生
活、出行环境。

沿着大通路，乔俊杰一路走
一路看，仔细检查车辆停放、空
中线缆、道路卫生等情况，并询
问附近学校上下学具体安排、交
通流量、交通安全等。他指出，
相关部门要根据实际情况，针对
早高峰过往车辆种类杂、数量
多、车流拥堵的难题，提出针对
性解决方案，不断优化校园周边
道路交通安全管控措施，多方联
动、齐抓共管，营造良好的交通
秩序环境。要强化空中线缆整治
力度，细化治理措施，进一步保
障居民安全，提升城市颜值。

在湖塘·里巷市集，乔俊杰
详细了解市场运营、环境维护、
停车管理等情况，并在里巷·称
心党群服务站、爱心摊位前驻
足，与商户面对面交谈。他指
出，农贸市场是与群众生活息息
相关的重要场所，也是展示城市
文明形象的重要窗口。要持续提
升农贸市场的管理水平、文明程
度和服务标准，进一步完善硬件
设施、整治环境卫生、保障食品
安全、规范经营秩序，为居民创
造更加干净整洁、安心舒心、文
明有序的购物环境，让农贸市场
既有“烟火气”又有“文明范”。

随后，乔俊杰一行来到晓

柳社区新时代文明实践站，了
解站点建设、功能分布、文体
活动开展等情况。他强调，要
着力提升群众文明素养，深化
拓展新时代文明实践阵地建设，
充分发挥优势、挖掘潜力，聚
焦群众需求、突出效果导向，
用文明新风凝聚群众、引导群
众，持续倡导全民参与文明城
市建设工作。各级各部门要以
更强自觉、更实举措推进文明
城市建设各项工作，在惠民利
民、常态长效、探索创新上下
功夫，以精神文明建设为引领，
以文明城市建设的扎实成果为
武进高质量发展赋能增效。

区领导调研文明城市建设工作


